

tas cargas de trigo con admirables muestras, especialmente en las Haciendas del Conde de Miravalle: que se habian comenzado á sembrar quarenta y cinco fanegas de maiz, y que ya estaban sembradas catorce fanegas de Alverjon, y otras tantas de Hava, y algunos Chilares, y que alli la cosecha de maiz habia sido suficiente para la mantencion de todo el año, por lo que dice, que con lo que se coseche de regadio se podrán socorrer otros Pueblos.

En San Juan Periban en 2 de Enero estaban ya sembradas cien cargas de trigo, cuyas siembras estaban excelentes, y lo mismo las de Hava y Frixol; y que para Maiz de regadio estaba preparada bastante tierra, la que quedaria sembrada en todo Febrero.

En Apazingán en 5 de Enero estaban ya sembradas, y aun nacidas con buena pinta veinte y cinco fanegas de Maiz: que se iban á sembrar otras quarenta y cinco: que en todo aquel mes quedarian sembradas quinientas cincuenta y quatro arrobas de Arroz: que ya habia sembradas ocho fanegas de Frixol, que está muy bueno; y que en aquel Curato abundan las frutas de Platanó, Parota, Anzamequa, ó Capire y Guaxuco, con las que se sustentan muchos Pobres.

El Cura de Colima con fecha de 27 de Enero dice, que la cosecha del Frixol (que ya estaba en baina) sería de tres mil fanegas: que la cosecha de Maiz era abundante; por lo que su precio entonces era el de doce reales fanega: que las siembras de Maiz de riego se continuaban con mucho empeño y buenas muestras, y que una siembra de dos fanegas hecha en Noviembre se habia secado al parecer, pero que su Dueño determinó darle un riego, entrando el agua al zurco, de modo que no llegase á la caña (segun previno S. I. en la instruccion inserta en su último Edicto) y que en el término de diez dias se hallaba tan fértil y frondosa, que casi sin contingencia se esperaba cosechar cantidad considerable de fanegas. Este suceso ó experiencia convence el mucho cuidado que debe tenerse en que el riego no toque ni llegue al pie del Maiz, segun se previene en el núm. 6 de la citada Instruccion.

El Cura de Zapotlan en 8 de Enero dice, que la siembra de Trigo se ha verificado alli con tanta extension como nunca: que la actual cosecha de Maiz ha sido muy abundante, pues un solo Sugeto (D. Rafael Lopez) habia cosechado mas de cinco mil fanegas, y á este modo otros Hacenderos: que los Arrieros que han entrado y estaban entrando de Guadalajara y todos sus contornos, hasta de Zacatecas, eran muchísimos, con el fin de llevar Maiz y Frixol: que para precaver el que aquel Curato no se quedase sin las suficientes semillas, de acuerdo con el Alcalde mayor habia dispuesto un Pósito de ocho mil fanegas de Maiz para venderlo á los Pobres al precio equitativo de doce reales, á cuyo precio el citado Vecino Don Rafael Lopez, y Don Clemente Vargas, habian prometido la quarta parte de sus quantiosas cosechas, y que á este tenor habian manifestado su caridad y zelo Patriótico otros honrados Vecinos.